

El ministro de Turismo Sr. Fraga Iribarne, dedicando unos libros a D Miguel Mateu, en la Biblioteca del Palacio de Peralada.

MIGUEL MATEU

cuando el periodismo no es oficio

por Luis de ARMIÑAN

Hay un pariodismo del que bien hablaron los que fueron. El tiempo se divide en sus tres períodos: el ayer, amplio, historia, ejemplo; el hoy, breve, fugaz, titubeante y difuso, y el mañana, más profundo que el inicial y del que los que profatizan son los más equivocados. Entre el ayer y el hoy, vivió su periodismo don Miguel Mateu, al que desde ahora suprimimos títulos, por que el periodista no es ya ni ilustre, por desgaste del adjetivo, aplicado sin tasa para dar apariencia o buscar gratitudes.

El viejo periodismo tenía una fuerte sustancia: el desprendimiento. Se era periodista por afición, por llegar a la «letra de imprenta», en ayuda de nombre y camino de la política. Uno de mis maestros, muy dentro del siglo XIX, decía que el periodismo era un camino para pasar, no un sitio para quedarse. Había, y ello es de todas las profesiones, periodistas por el cuscurro y quienes le utilizaban como plataforma de

rencores. Relieves inevitables, ya que la profesión se tinta de ecos y popularidad. El periodista en tiempos, iba al periódico por que tenía que decir algo, por un desbordamiento de ideas o una marea incontenible de razones.

Nombres hay que sirven de ejemplo: desde Sagasta a Moya y por Bureil, a Romeu. Era un periodismo de artículo de fondo, de aquella columna primera sobre la izquierda de la página inicial, que a veces la cubría toda. El lector esperaba aquel montón de líneas que servirían para regalarle las ideas del día: el político con ellas destruía un Gobierno. La intención se afilaba en la punta de una espada o el plomo de una pistola en lance de caballeros. La parte mecánica del periódico la hacían asalariados jóvenes, llegados de la Universidad o de la provincia; futuros que a veces se quedaban en sombras de sainete.

Luego, en nuestro hoy, el periodismo se hizo profesión ya con licenciatura y no sé si doctorado, en título marcable. No es periodista el que cursa una carrera por muchos sobresalientes y matrículas de honor que le concedan. Mañana el periodismo volverá a su viejo cauce si quiere persistir. Hablado o escrito, no es periodista el que quiere. La noticia escueta al modo norteamericano es audacia, velocidad y manejo de elementos técnicos. El periodista fue el que con dos líneas telegráficas hacía un relato ameno y veraz y lo será siempre el que con sentido periodístico, que es llaneza en el decir y talento en el saber, dá importancia y volumen a la noticia, la comenta, la desmenuza, tritura o exalta.

Finalmente, el periódico no puede ser en su ejemplar, una perfecta muestra de cosas que tienen cada una su lugar y que se alcanzan como el empleado de una droguería coje lo que solicita el cliente. Sin sangre en la tinta y sin nervio en las palabras, el periódico es un producto insípido que sirve para que el hombre apresurado sepa lo que le interesa. Y luego lo utiliza para usos ajenos: papel.

Miguel Mateu llegó al periodismo desde la lección de un ayer aromatizado por D. Damián, que no era periodista y puede ser que jamás publicara una línea de su mano. D. Damián en una Barcelona que se catalanizaba más cada día, vio peligros que le llevaron al periodismo por patriotico desprendimiento. Algunos pueden recordar la figura de aquel hombre que, amigo del Rey, nunca aceptó más que la amistad de Alfonso XIII.

Otros, ya muchos más, tendrán en su memoria la caída del «Diario de Barcelona», disminuido al provocarse un cisma inolvidable en la historia del periodismo barcelonés. La mano poderosa de D. Damián, sostuvo al decano, viejo ejemplo en Europa. Un periódico que no debe morir nunca y al que en casos difíciles deben acudir los que pueden. No hay honor más alto que ser Barcelona cuna de un periódico que maneja los años por centenas y se apunta ya el tercer siglo en su esfuerzo diario.

Llegó la guerra, con Miguel Mateu en su milagro de supervivencia. Los redactores del «Diario» se esparcieron. Unos fueron soldados, otros mártires. El periódico salvaba del terremoto su prestigio con sacrificio. Y terminado el trance, allí estaba Miguel Mateu. No hay que escribir en este momento el nombre del que fuera Director del periódico, ni el de quien vino después. Ellos dieron trabajo, técnica, entusiasmo; Miguel Mateu — de él tratamos ahora — cuanto tenía material y espiritualmente. Ellos, los tres, hicieron que el viejo periódico cobrara lozanía y fuera v sea uno de los instrumentos sonoros de la gran orquesta periodistica nacional. A Miguel Mateu se le debe.

Un periódico no llega al éxito sólo con dinero. Necesita millones, muchos millones de pesetas para renacer cada día, pero no todo son edificios, oficinas, talleres y máquinas. La Administración vive de la Redacción, sin la que no es nada. La Redacción de quien la inspira.

> Reproducción de un artículo de don Miguel Mateu, publicado en el "Diario de Barcelona", el 29-XI-1969.

MI HOMENAJE **GERONA**

Por Miguel Mateu Pla

NA de les mayores sellafacciones que le Providencia me la concertida, el le Sehaber podido conscer Informement. I reves de muchos años de estrecho consecto con ella, par ovalida de General, fioria de Cestalufa. Insumerables por polundos son los afectos en intereses que projundos son las que en una con ella, y por esta responsa y la zone coatera do Resas, como el segunda perioricia chica, a la que sen ma enjores sintensimientos y mis constantes afanos.

La pravincia gorundense, ciria, en clerto modo de la personalidad estalans, con sue tradiciones, su lolidare, sue casa inbilitaria y sus importantes gorundenses, ciria, en clerto modo de la personalidad estalans, con sue tradiciones, su lolidare, sue casa inbilitaria y sus importantes contribución a la historia regional en todos los didenses. Pero liqualmento importante se en el especio económico, y que a su feraz agricultura se ande una importante contribución de la contra y una riquistima ganadería que no tre en gran parte la desponsa regional. Subreya moi la importante de su tons meditima, com servicultura y una riquistima ganadería que nou tre en gran parte la desponsa regional. Subreya moi la importante de la contra firente industrio corrocholippo ness, así como suciella cora no ten importante pero de gran ralgambra, que fue la construcción de embarcaciones.

For lo que respecta al turnento, Gerona y su provincia han sido adefontadas en todo el se otres foreciente industrio corrocholippo ness, siendo la Costa Brava con sus cales y provincia han sido adefontadas en todo el se otres la proseción may considerable, siendo la Costa Brava con sus cales y provincia han sido adefontadas en todo el secto ha circum contratente universal de interés y de afecto ha circum contratente universal de interés y de afecto ha cin nuestros lugares. Por este razón la C

res públicas, a incluso del país en general. 1810 una efectiva gratitud como una elención y una protucción econtente.

Ou la reo se nel ser como ca se se sistención esta esta esta esta esta electora la construcción del aeropuento geran denae que la venido a resolver un graviamo rerbiema de comunicaciones y cuma la permitido he esprisantado un aefulado beneficio para la provincia, puesto que ha permitido la craudición de lineas directas de viajenas, especialmente por lo que se nollere e scharteres. La mejora de todas los carroteres principales, este mise de la cuestrucción de les eutoplates, esu pono también una considerable aportación e entre mejoramiento de las comunicaciones provincia les que habrá de ser coronido sigun dia con le mejora e fondo, cambién, de las carreteras de segundo y tercer ordan, modificación de cuertas y ampliación de puentes en el intencir, de que también de las cuanticacións en esta segundo y tercer ordan, modificación de cuertas y ampliación de puentes en el intencir, de que también de puentes elevados.

Me complece sobremenara que Oldifilo Que GARCELONA haya tentido le telir miciativa de dedicar uno de sus números extendinarios en Gercosa, tuyas bellezas haturales en me canación pue contente de la muestra puentes de la puente de la concenta de la función por la terminativa de la muestra puente de la cuante de l

rridu a mi y soa dala siirmación mi s manaja a Garona y a los garundanasa

Una de las grandes virtudes periodísticas de Miguel Mateu fue la de no imponer su criterio aunque lo creyera acertado y hasta preciso. Los grandes promotores de periódicos, siempre dudan al decidir, por que saben que trabajan sobre una masa viva, con sangre, con cerebro, con nervios. El que impone su afán, fracasa. Necesita ese temple, aquella suave energía, un cierto sentido de la percepción, que le lleve al contraste sin soberbia y sin ira. El lector es vario, vive su alma, cree en su razón. Llevarle es muy difícil. Pocos hombres hay que sepan hacerlo. Quizá con tres nombres, hayamos completado el censo del último medio siglo: dos son catalanes; uno Miguel Mateu.

Miguel Mateu Pla — ahora el apellido materno adquiere plenitud — tenía el catalanismo de un gran español, la fé de un sobrino de santo, la serenidad heredada del padre que supo bien caminar, y sus cualidades propias. Entre ellas algo que es muy raro encontrar en hombre de su cuna: la humildad. Tanta humildad que preguntaba a quien podría responderle, sobre cuestiones que se presentaban a su decisión.

Hizo, recompuso, vitalizó el «Diario». Con esfuerzo, con equilibrio, quizá alguna vez como un deber. Y le vio pasar con su escudo legendario que en una fecha era difícil imprimir, de los dos mil ejemplares a cientos de millares. Y trabajó en su despacho de Angeles, como si quisiera dejar el de Muntaner, a quienes ilevaran la diaria responsabilidad.

Que recuerde el gacetillero, no más de cinco veces apareció la firma de Miguel Mateu en las páginas de «Diario de Barcelona». Quizá no fueran tantas. Ocasiones decisivas en lo nacional, empujaron a ello. El seudónimo fue más constante y si no lo transcribimos es por respeto a quien lo hizo suyo y tras de sus velos quería esconderse. Cuando consideraba necesario decir

algo que importara a Barcelona, a Cataluña o a España, ponía su pluma en la cuartilla. En la cuartilla, que es el elemento natural de trabajo del periodista.

Tenía una prosa fácil, clara, sencilla: prosa periodística en la que sobran sinónimos y enredan párrafos largos que embrollan los conceptos. Miguel Mateu sabía que para llegar al lector había que escribir directamente, como si conversara con él, sin buscarle inconvenientes y facilitándole la comprensión. No tuvo necesidad de Escuelas ni de Títulos, por que llevaba dentro el periodismo militante, aunque no fuera periodista profesional, porque sus circunstancias vitales eran otras.

Los cargos públicos que desempeño — alcalde en la Liberación, Embajador en el final triunfalista de la guerra en Francia — los llevó al aire de un gran periodista que practiva en carne viva sus teorías literarias y políticas. Y seguramente muchos de sus amigos y lectores, no se dieron cuenta de esta capacidad. Recuerdo sus «notas» a Madrid o a París, en 1945: eran editoriales justos, medidos, sinceros y amargos, que ponían en relieve una situación muy espinosa.

Al fin le hicieron «Periodista de Honor». Quizá le llegara el nombramiento por haber salvado y sostenido el «Diarío»... Los periodistas del «Diario» lo pusimos a la cuenta del compañero que con pasos medidos y firmes, daba cuando debía darlo, sentido y medida a una política que sostenía al periódico en primera línea.

De las distintas facetas de Miguel Mateu, quizá sea esta la más desconocida. Posiblemente la mejor sentida por él. Que tuvo hasta sus caídas y desesperanzas.

Las tuvo Jesús en su Calvario.